

Cuidadoras de La Araucanía dialogan en torno a los objetivos de la Política Nacional de Apoyos y Cuidados



03

Alcalde Sepúlveda se reunió con comunidad Lorenzo Pehuenche de Zuñilmen



03

Con el fin de disminuir el riesgo delictivo en la comuna se implementa PMU Mejoramiento de iluminación urbana en Carahue



05

Incendio estructural afectó a una vivienda de calle Manuel Rodríguez en Nueva Imperial



05

146 familias reciben Subsidios Habitacionales en Teodoro Schmidt



04

CONADI destinó más de 2 mil 600 millones para proyectos de riego de comunidades mapuche de La Araucanía

06

Senadora Aravena valora aprobación del proyecto de ley sobre trazabilidad y la certificación de huevos de gallina libre o feliz

06

Ganar “por las buenas o por las malas”

Por: **Edgardo Riveros Marín**
Abogado y académico U. Central

Frente a las elecciones fijadas para el 28 de julio Nicolás Maduro, actual controlador del poder presidencial de Venezuela, expresó una frase reveladora, esto es, que ganaría dichas elecciones “por las buenas o por las malas”.

En un proceso electoral democrático “por las buenas” significa, entre otros aspectos, que la ciudadanía se pronuncia con plena libertad para optar entre quienes plantean diversas alternativas, sin impedimentos que obstaculicen presentar las distintas opciones para garantizar una auténtica competencia; con pleno respeto a los derechos humanos y sin persecución a los disidentes de quien detenta el poder; con instituciones electorales que garanticen objetividad e independencia para llevar a cabo el proceso de pronunciamiento ciudadano y el resultado que éste arroje; con observación internacional competente e indepen-

diente.

Al contrario, “por las malas” conlleva no cumplir estas exigencias y, por tanto, quien está en el poder busca mantenerlo a toda costa, utilizando para ello un concentrado control de las instituciones del país, propio de las dictaduras. La conducta de Maduro y su gobierno, hasta ahora, ha elegido este camino repitiendo lo efectuado en 2018. En efecto, persigue a la disidencia, encarcelando a miembros de ésta; impide la inscripción de cualquier candidata o candidato que pueda efectivamente competirle en las elecciones próximas, lo último -a este respecto- fue impedir la inscripción de la candidatura de la destacada académica Corina Yoris; expulsa a la oficina del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, reiterando la posición de impedir la protección internacional de éstos, que llevó al gobierno venezolano a retirarse

en 2012 de la Convención Americana de Derechos Humanos (Pacto de San José), de 1969.

La comunidad internacional debe ser sensible a lo que ocurre en este país sudamericano, cuyos nacionales migran masivamente ante la realidad política, social y económica que los afecta. Bien ha hecho el gobierno de Chile, encabezado por el presidente Boric, de denunciar la situación que se vive en Venezuela. Importante es que gobernantes, como el presidente Lula Da Silva de Brasil y Gustavo Petro de Colombia hayan manifestado su fundada preocupación y rechazo ante la conducta de Maduro y su gobierno. De esta forma, se refuerza la transversalidad con que deben defenderse los valores democráticos, más allá de la posición ideológica que dicen poseer quienes los violan.

Ucrania: escalada bélica y tensiones ante un incierto 2024

Por: **Anna Kowalczyk**
Directora Carrera de Ciencias Políticas, U. Central

Al inicio del 2024 Ucrania se vio sacudida por un devastador ataque que, en términos de intensidad, se cuenta entre los más brutales desde el inicio de la guerra. Rusia lanzó misiles balísticos y una gran cantidad de drones, lo que activó el estado de alerta en Polonia, llevando al despliegue de dos pares de aviones de combate F-16 y un avión cisterna, con el objetivo de proteger el espacio aéreo del país vecino. Este episodio, además, marcó un hito preocupante al constatarse el primer empleo de misiles balísticos norecoreanos de largo alcance en este conflicto.

A pesar que los ataques aéreos han causado muertes y heridos en Ucrania, la mayoría de los misiles y drones fueron interceptados por las fuerzas armadas del país. Sin embargo, surgen dudas sobre la capacidad de Ucrania para enfrentar esta intensidad de ataques a largo plazo. La preocupación radica en las proyecciones que indican que el país enfrentará escasez de armamentos durante este año, sumando a las dificultades ya existentes para aumentar su contingente militar.

A todo esto, se suma la incertidumbre sobre el respaldo occidental hacia Ucrania. La atención mediática se concentra en el conflicto en Medio Oriente, mientras que, en Estados Unidos, el año electoral del 2024 plantea la posibilidad de una victoria republicana, crítica al apoyo hacia Ucrania.

Además, la política exterior de la Unión Europea enfrenta desafíos: la influencia de líderes como Víctor Orban de Hungría puede obstaculizar la asignación de fondos a Ucrania.

Rusia inició el año con un tono optimista. Durante un encuentro con veteranos de guerra, Putin destacó los logros militares, diciendo que “el ejército ucraniano emplea diariamente entre 5 y 6 mil balas de calibre 155. En contraste, Estados Unidos produce alrededor de 14 mil de estas balas al mes, con planes de aumentar la producción a 20 mil mensuales para el 2024. Si Ucrania continúa utilizando 5 mil balas al día, su suministro se agotará rápidamente, como ya se está observando. Mientras tanto, nosotros continuaremos incrementando nuestra producción de balas, asegurándonos un suministro cada vez mayor.”

Si bien es importante tomar las cifras oficiales de ambos bandos en este conflicto con precaución, es cierto que Rusia ha aumentado su presupuesto militar para este año, alcanzando al menos 120 mil millones de dólares, en comparación con años anteriores cuando gastó 76 mil millones o 77 mil millones de dólares entre 2022-2023 y 48 mil millones de dólares en 2021. A estos montos se suman el gasto canalizado a través de la policía, los servicios de seguridad, y empresas militares privadas como el Grupo

Wagner. Además, Rusia ha recibido armamentos de Corea del Norte y colabora con Irán para instalar una fábrica de drones en su territorio.

Además, Rusia parece superar Ucrania en la incorporación de nuevos conscriptos. El Ministro de Defensa, Sergei Szojgu, ha afirmado que el reclutamiento no es un problema, indicando la incorporación de casi 500 mil voluntarios en 2023. Si bien estas declaraciones suscitan sospechas, debido a indicios de que entre estos “voluntarios” se encuentran migrantes, prisioneros e incluso deudores sometidos a chantaje, no se puede desestimar la posibilidad de movilización universal si Putin se mantiene en el poder después de las elecciones en marzo.

Ante la abrumadora superioridad militar rusa y el continuo desgaste de Ucrania por las operaciones bélicas en su territorio, la resistencia contra la incursión rusa en su soberanía depende del respaldo militar, moral y sancionador internacional. ¿Quién triunfará en las elecciones estadounidenses? ¿Podrá la Unión Europea reformar su política exterior? ¿Logrará la comunidad internacional modificar el diseño de las sanciones para contrarrestar de manera más efectiva el crecimiento del poderío militar ruso? Y la pregunta clave: ¿Ganará Putin nuevamente las elecciones en marzo? Las respuestas determinarán el curso del conflicto en 2024.

EL INFORMADOR

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera

Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán

Periodistas: Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe

Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial

Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

Teléfonos 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Alcalde Sepúlveda se reunió con comunidad Lorenzo Pehuenche de Zuñilmen



El martes 2 de abril, el alcalde César Sepúlveda Huerta, acompañado de funcionarios de la Unidad de Desarrollo Económico Local, se reunió

con socios de la Comunidad Lorenzo Pehuenche, en el sector rural de Zuñilmen.

En este encuentro, se escucharon de primera mano las

necesidades y desafíos de la comunidad, expresadas por su presidente Santiago Reyes y la asamblea.

Además, los vecinos extendieron su agradecimiento a la primera autoridad por su continua dedicación y reciente incorporación de familias al PDTI, así como por las mejoras implementadas en el sector.

“Es fundamental para nosotros estar presentes en cada rincón de nuestra comuna”, señaló el alcalde Sepúlveda, agregando que “recorrer las más de 230 comunidades in-

dígenas es necesario para establecer un diálogo participativo que nos permita avanzar

en el bienestar de nuestros vecinos y vecinas”.



Cuidadoras de La Araucanía dialogan en torno a los objetivos de la Política Nacional de Apoyos y Cuidados

La iniciativa que contó con la participación de 60 mujeres de la Región fue liderada por la Seremi de Desarrollo Social y Familia, Mariela Huillipan, junto a la Seremi de la Mujer y Equidad de Género, Sol Kaechele.

Difundir y validar los objetivos de la Política Nacional de Apoyos y Cuidados y cómo ello se traduce en lineamientos para las prestaciones que se desarrollen para las personas cuidadoras, además de recoger las opiniones dentro de la Región respecto de las principales temáticas que abordan los ámbitos de acción de esta nueva política pública, son parte de los puntos principales del diálogo sostenido en La Araucanía entre la Seremi de Desarrollo Social y Familia, Mariela Huillipan; la Seremi de la Mujer y Equidad de Género, Sol Kaechele; el Delegado Presidencial Regional, José Montalva y, 60 mujeres cuidadoras que se dieron cita a tan relevante convocatoria.

“Política Nacional de Apoyos y Cuidados”

La “Política Nacional de Apoyos y Cuidados” se presenta como una respuesta de la institucionalidad pública a las necesidades levantadas e identificadas en el proceso “Hablemos de Cuidados” realizados entre abril y octubre de 2023, haciéndose concreta en un instrumento que entrega

lineamientos para los niveles regional y local, buscando dar curso a la resolución de los problemas públicos vinculados a los cuidados, entregando orientaciones y objetivos para la acción intersectorial.

Respecto a este hito, la Seremi de Desarrollo Social y Familia, Mariela Huillipan, sostuvo que, “nosotros estuvimos



trabajando durante el 2023 en los ‘Diálogos de Cuidados’, donde se recogieron las distintas inquietudes y problemáticas en la Región y distintos territorios, para hoy día, presentarles la construcción de los objetivos que busca tener este proyecto de ley que, finalmente se va a ingresar al Congreso para dar respuesta a las distintas necesidades que han planteado las mismas personas que realizan labores de cuidado y también quienes reciben cuidados”.

Por su parte, el Delegado

Presidencial, José Montalva, agregó que, “si nosotros no ponemos atención a cuidar a los cuidadores, difícilmente vamos a poder generar condiciones de vida más favorables para todos y todas. Y en ese sentido, nuestra Región es pionera, no solamente porque va a tener siete ‘Centros de Cuidados’ que se van a ir in-

augurando prontamente, sino también porque tenemos una gran cantidad de mujeres y hombres que se han dedicado al cuidado. Hoy hemos estado trabajando en la credencial de cuidadores, que es para que tengan atención preferencial y, estamos trabajando para que sea en cada uno de los servicios públicos y que, el mundo privado también considere esta credencial”.

Mujer

Según los datos entregados por el Registro Social de Ho-

gares, a marzo de 2024 existen 85.817 personas cuidadoras identificadas en el módulo complementario de Cuidados, siendo un 13% hombres y el 87% mujeres, datos que respaldan este “secreto a voces”.

En ese sentido, la Seremi de la Mujer y Equidad de Género, Solo Kaechele, dijo que, “como ya lo hemos mencionado, más del 87% de las personas cuidadoras son mujeres y, aquello implica una serie de dificultades y brechas en el acceso; al trabajo remunerado; a la escolaridad y a otras situaciones que van afectando para que las mujeres no puedan participar plenamente de la sociedad y, hoy día, lo que buscamos es acompañar a quienes cuidan y a quienes requieren cuidado”.

Experiencia en Cuidados

Ingrid Jaramillo, cuida de su esposo con Alzheimer hace 10 años. Dice que es un trabajo duro, solitario y donde la persona debe postergarse inevitablemente por el otro. Hoy mira con buenos ojos la nueva política pública y agradece ser visibilizados por primera vez.

“Me parece genial que, el Presidente esté en este proceso de poder ayudarnos y ojalá que lo pueda hacer y se concrete. Sería bueno que me mandaran más cuidadoras para poder hacer mi vida y ser más independiente. Estoy

muy limitada a poder salir y el único apoyo que tengo es el programa Red Local de Apoyos y Cuidados, RLAC, del Ministerio de Desarrollo Social, que me manda una cuidadora y, en salud también me están apoyando con psicólogos y terapeuta ocupacional”, dijo Ingrid.

En la misma línea, la oriunda de Loncoche reconoció que, “ser cuidadora es un tema muy complicado (...) y de avanzar este sistema de cuidados siento que podría hacer mi vida normal, salir, retomar un emprendimiento que tengo dejado de lado y realizarme como persona, ser feliz”.

Finalmente, la seremi Huillipan enfatizó en que, “ningún Gobierno o administración anterior se había hecho cargo de una política pública tan importante, no tan solo para las mujeres, sino también para personas con discapacidad, con dependencia, para familias y, especialmente para quienes sufren vulnerabilidades y no tienen una calidad de vida digna”.

Cabe recordar que, las personas que deseen identificarse como cuidadoras deben realizar la solicitud de complemento por Cuidados en el Registro Social de Hogares de manera presencial en su municipio o a través de la página web: www.registrosocial.gob.cl.

146 Familias Reciben Subsidios Habitacionales en Teodoro Schmidt



En la Biblioteca Municipal de Teodoro Schmidt, el representante del Serviu Araucanía, Gonzalo González, el Alcalde Baldomero Santos, junto a distintas autoridades regionales y comunales, entregaron 146 subsidios habitacionales de los distintos programas del Minvu ;Habitabilidad Rural, DS49, DS 255 Subsidios Térmico y DS01, sumando una inversión de \$6.601.609.000

Millones.

Dentro de las familias beneficiarias se encuentran el Comité de Vivienda ÑukeMapu, Comunidad Indígena Pedro Antivil, Comunidad Indígena Lorenzo Lefian, Comité Mawenko, Comité Peumayen, Comité Liwen, Grupo Teodoro Rural y Comité de Vivienda Allem.

Gonzalo Gonzales, representante Serviu Araucanía

señaló “son viviendas rurales que tienen un alto estándar, mejor que las viviendas del pueblo, así que las personas del campo van a quedar muy contentas”

Por su parte el alcalde Baldomero Santos indicó “Estoy muy contento, agradecido de Dios y de todas las autoridades, funcionarios del equipo municipal, funcionarios del Serviu y todos los que han hecho posible la entrega de los 146 subsidios, con una tremenda inversión de recursos para Teodoro Schmidt, mis felicitaciones a cada uno de los beneficiarios y beneficiarias, esperamos seguir por esa senda y seguir construyendo juntos una comuna mejor”

Fernando Chandia, concejal se refirió a esta entrega de subsidio “creo que se ha hecho una muy buena gestión de parte de la municipalidad, habla muy bien del representante del Serviu, que tenemos

una muy buena encargada de vivienda, por lo tanto, también hablaba de una Secplac que está haciendo la pega”

Eliana Balboa, beneficiaria del Sector Alto Chelle dijo “yo ya pensaba que no lo iba a tener, pero me siento muy feliz, muy contenta y agradecida por todas las autoridades”

Celinda Aravena, del sector Peñehue Bajo “se demoró

un poco, pero gracias a Dios voy a tener mi casita propia, algo que diga, yo tengo, y el orgullo de mi madre que me dejó un pedacito de terreno, por eso lo voy a cuidar hasta que me muera, mis hijos no sé qué van hacer con él después, pero yo mientras viva voy a ser orgullosa de ser mapuche y del terreno que mi madre me dejó.



Avance: Censo en La Araucanía lleva el 50,8% del territorio recorrido

A nivel nacional, el Censo sigue avanzando según lo planificado, con más de 3 millones de viviendas visitadas y 48,1% del territorio nacional recorrido.

El equipo de censistas del Censo de Población y Vivienda ha cumplido sus primeras cuatro semanas en terreno, empezando esta quinta semana a recorrer nuevos sectores por comuna. Para conocer dónde se encuentran las y los censistas, visite la dirección dondeestaalcen-

so.ine.gob.cl

Los censistas han recorrido un 48,1% del territorio nacional, con avances que van entre el 38,8% en la Región de Tarapacá y 53,5% en la Región de Biobío.

A la fecha se han visitado y contactado más de 3 millones de viviendas a lo largo del país. En alrededor del 6% de ellas, las personas no han podido o han optado por no realizar la entrevista presencial. Estas viviendas, junto a las que se encuentran en los



nuevos territorios a recorrer a partir de esta semana, seguirán siendo visitadas para censar a sus residentes habituales hasta el mes de junio.

Al respecto, el director regional de INE Araucanía, Marcelo Álvarez detalló que la Región “tiene un avance de un 50,8 % del territorio recorrido. La autoridad invitó a la ciudadanía a abrir sus puertas al Censo “debido a la importancia del operativo, ya que la información reca-

bada es prioritaria para apoyar la toma de decisiones de los próximos 10 años sobre la distribución de vacunas, construcción de viviendas, hospitales y escuelas, que son fundamentales para el desarrollo del país”.

Álvarez, recordó que “estamos recorriendo las 32 comunas de lunes a domingo, entre 09:00 y 21:00 horas, esto con el objetivo de encontrar a las personas en sus viviendas y aplicar la encuesta”.

Censo en Línea

Para la modalidad de Censo en Línea se han entregado alrededor de 435 mil cartas de invitación, número que irá aumentando en el transcurso del levantamiento.

Para acceder, se debe ingresar a la página censo2024.cl, sección Censo en Línea, donde debe ingresar el código que aparece en la carta de invitación entregada a la vivienda. Al igual que en la entrevista presencial, se deben registrar todos los residentes habituales de la vivienda, desde los recién nacidos hasta las personas mayores.

Para mantenerse informados, recordamos usar nuestros canales oficiales censo2024.cl y @censo2024 en redes sociales, y Fono Censo 1525.

*Se entiende por territorio, manzanas en las zonas urbanas y áreas de levantamiento en zonas rurales.



Incendio estructural afectó a una vivienda de calle Manuel Rodríguez en Nueva Imperial



Pasadas las 16 horas de ayer miércoles, se activaron las sirenas de emergencias del Cuerpo de Bomberos de Nueva Imperial, donde se daba cuenta de un incendio estructural, que afectó a una vivienda de calle Manuel Rodríguez detrás de la

población Diego Portales.

De inmediato se trasladó al lugar una Unidad de Bomberos, al momento de llegar al lugar, encontraron una casa habitación de material ligero en llamas, por lo que se dispusieron de inmediato a sofocar las

llamas, y luego voluntarios con aire autónomo, ingresaron al interior de la casa habitación.

Afortunadamente, se informó que no hay personas lesionadas, ni civiles ni voluntarios, pero las pérdidas materiales son cuantiosas, al lugar

también concurrió personal de Carabineros de la Cuarta Comisaria.

Mientras que el Departamento de Estudios Técnicos de Bomberos serán los encargados de dar con las causas exactas del origen del fuego.



Mejoramiento de iluminación urbana en Carahue



Han comenzado con los trabajos de reposición de alumbrado público en la comuna de Carahue, gracias a la ejecución del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU).

Fue así que, el equipo eléctrico perteneciente a la Dirección de Seguridad Pública, ya se encuentra trabajando en el recambio de la ilumina-

ción del puente de Tranapunte, proyecto PMU de la Subsecretaría de Prevención del Delito postulado por la municipalidad de la comuna de Carahue y que se espera esté operativa a partir de este jueves.

El proyecto contempla el recambio de luminarias en las localidades de Trovolhue,

Tranapunte y Nehuentúe, para terminar, trabajando en la zona alta de la ciudad de Carahue. El monto total de la inversión es de \$69.179.711.-

El proyecto, indicó el alcalde Alejandro Sáez Véliz, "tiene como objetivo reponer 184 Luminarias del alumbrado público, 40 reflectores en parques y canchas y reacondi-



cionar 119 luminarias del tipo Carahue, que se encuentran dañadas, vandalizadas o en estado deficiente".

Agregando que, "estamos disminuyendo el riesgo delictivo en la comuna, a través la iluminación peatonal, en calles, plaza, canchas y parques de la comuna de Carahue" puntualizó el alcalde de la comuna de Carahue.

El proyecto MPU, también incluye luminaria para la entrada de la ciudad, donde se ha exigido el mejoramiento y

recambio de postes, ya que en esas intercesiones hay gran afluencia de vehículos al encontrarse el nuevo hospital y el establecimiento educación Darío Salas.

Esta mejorar ayudara a brindar seguridad a los residentes de la zona alta de la ciudad, así como a los estudiantes y usuarios de la locomoción interurbana, que muchas veces salen en la madrugada, y su retorno es durante la noche.

Gas	Radio
452613330	Las Colinas
982718983	98.9 FM
982516712	La Radio de la Costa
Pago Efectivo o Transferencia	

Senadora Aravena valora aprobación del proyecto de ley sobre trazabilidad y la certificación de huevos de gallina libre o feliz: En los envases o cajas se deberá informar el origen del producto y el tratamiento que ha recibido

Fritos, cocidos o revueltos. Blancos, de color o pasteurizados. Cualquiera sea la forma, el huevo es uno de los alimentos preferidos en Chile: según estimaciones, se consumen 230 huevos por persona al año, cifra que deja al país como el quinto consumidor de Latinoamérica.

Hoy, además, es cada vez más común toparse en supermercados, tiendas gourmet o mercados orgánicos

con nuevos tipos, como los denominados huevos de gallina "libre" o "feliz": aquellos que son producidos en un ambiente mucho más parecido a la forma natural en que siempre se criaron las gallinas.

Sin embargo, uno de los problemas que enfrentan los consumidores en Chile frente a esta categoría de "huevos felices" es que no tienen cómo comprobar que

el producto haya sido efectivamente elaborado bajo esos términos.

Eso, al menos, hasta ahora, porque hoy en la Comisión de Agricultura del Senado se aprobó en general el proyecto de ley sobre la trazabilidad y la certificación de huevos de gallina "feliz" o "libre", que pasará a ser discutido en Sala.

El proyecto tiene como objetivo fortalecer el derecho a un consumo informado y la seguridad alimentaria de las personas, obligando a los productores a indicar el origen, tratamiento y calidad de los huevos de gallinas.

Para su autora, la senadora Carmen Gloria Aravena, su aprobación significa



pues en los envases o cajas de huevos se deberá informar el origen del producto y el tratamiento que ha recibido, así como también la forma de crianza de la gallina, los medicamentos y tratamientos que esta ha recibido".

Adicionalmente, este proyecto recién aprobado ocupa como modelo de la Ley 21.179 -cuya autoría también es de la senadora Aravena-, que establece normas sobre elaboración, denominación

y etiquetado de productos lácteos o derivados de la leche. Así, los productores de huevos de gallinas "libres" o "felices" tendrán que informar al cliente a través de un sistema simple y moderno como el código QR sobre el tratamiento que ha recibido el producto alimenticio.



un avance importante, pues "muchas empresas están vendiendo huevos como de gallina 'libre' o 'feliz' cobrando un precio superior al de un huevo normal. Sin embargo, no hay ninguna garantía de que lo que se está ofreciendo como de gallina libre lo sea. En ese sentido, esta ley viene a solucionar un vacío,

CONADI destinó más de 2 mil 600 millones para proyectos de riego de comunidades mapuche de La Araucanía

El concurso público abierto por la Subdirección Nacional Sur destinará 15 millones de pesos por proyecto, permaneciendo las postulaciones abiertas hasta el 18 de abril.

La iniciativa denominada "Subsidio Construcción Obras de Riego y/o Drenaje para Indígenas", Región de la Araucanía, año 2024, tiene como objetivo financiar las inversiones necesarias para satisfacer la demanda de obras de riego en terrenos de personas, comunidades o parte de comunidades indígenas.

El monto total disponible para este concurso es de 2 mil 659 millones de pesos, destinado a dotar de sistemas de riego en predios indígenas, aumentando así la producción de las tierras a través del vital elemento.

Luis Penchuleo Morales,



Director Nacional de CONADI, señaló que "invitamos a todas las personas naturales, comunidades indígenas y partes de comunidades a visitar la página web www.conadi.gob.cl para mayores antecedentes de este concurso, pudiendo optar a obras de riego y drenaje, mejorando así la productividad de sus tierras y poder mejorar la calidad de vida de las familias

mapuche".

El Director Nacional agregó que "la productividad de los predios es uno de los ejes centrales del gobierno del Presidente Gabriel Boric respecto a las tierras indígenas".

Los requisitos para postular se encuentran publicados en el sitio web institucional, debiendo concurrir a las oficinas de la Subdirección Nacional Sur de CONADI en

Temuco para entregar los antecedentes y así formalizar la postulación.



Este sábado 13 de abril

Imperial Unido deberá ir hasta Coquimbo para enfrentar a Salamanca

La Asociación Nacional del Fútbol Amateur ANFA, programó la segunda fecha de la categoría Tercera A. El deportivo Imperial Unido deberá desplazarse hasta la región de Coquimbo, ya que en el Estadio Municipal de Salamanca, para medirse a las 18 horas del día sábado 13 de abril con el local.

El local Salamanca superó en calidad de visita 4 x 1 a Deportivo Colegio Quillón, mientras que Imperial Unido hizo lo propio ante Colchagua que lo superó 2 x 0, esto en el arranque del certamen.

El encuentro donde se medirán los dos equipos punteros y de ahí que tiene gran in-



terés, ya que el que se quede con los tres puntos seguirá puntero a la espera de otros resultados.

Claro que Deportivo Imperial Unido, debe ir santiguado, puesto que la leyenda dice

que Salamanca es un lugar legendario, que aparece en numerosas leyendas hispanoamericanas. Y se trata de un antro donde brujas y demonios celebran sus aquellares.

Según cuenta la leyenda, Salamanca es un lugar diabólico, donde el "supay" enseña sus artes, donde las brujas efectúan sus reuniones tres veces por semana y donde

acuden los que se inician en la práctica del maleficio, o los que van a aprender toda suerte de maña, destreza o habilidad.



450 corredores ya están inscritos para las categorías de 8, 14, 21 y 42 K competitivas, además de la 2K infantil

Ya está todo listo para la cuarta versión del Nahuelbuta All In 2024 en el Parque CMPC Junquillar

El Trail Running es una disciplina que consiste en correr por senderos montañosos, midiendo la dificultad de cada prueba en base a la distancia recorrida, el desnivel positivo de la ruta y las características técnicas del terreno. Angol, asociado a su cercanía con la Cordillera de Nahuelbuta, cuenta con circuitos de gran nivel para el desarrollo de este deporte, altamente emergente a nivel nacional y mundial.

este sábado 13 de abril a partir de la 8 de la mañana, con representaciones nacionales y extranjeros.

"No solo llegarán los mejores atletas de Chile, sino que también corredores de elite sudamericanos que vienen a buscar el premio mayor aquí en nuestra cordillera de Nahuelbuta, que incluso será escenario del proceso selectivo del país hermano Venezuela, donde la comunidad residen-



destacó Felipe Aliste, director técnico de Zorcat Producciones y del comité organizador.

Este martes 9, en el Centro Cultural de Angol, se realizó la ceremonia de lanzamiento de la competencia, que reunirá a 450 corredores, a unos 1200 espectadores y que es apoyada por CMPC y la Municipalidad de Angol. Cabe recordar que el año 2023 se inauguró el Parque CMPC Junquillar, parte de la red de Parques de Bosque Vivo de la empresa y que se ha puesto a disposición de los atletas y los amantes de la naturaleza.

"El parque está abierto a la comunidad para fomentar la

práctica de deportes y este tipo de disciplina, como el trail running. El parque cuenta con senderos para trekking y ciclismo de montaña, los que están emplazados en medio de bosques nativos y plantaciones productivas, y que permiten gozar de la naturaleza a los vecinos y a los visitantes de la cordillera de Nahuelbuta; sumándose que también se ha desarrollado importantes competencias, como la de Nahuelbuta All In que se desarrollará este fin de semana", destacó Roberto Martínez, Jefe de Relaciónamiento Territorial CMPC de Angol.

La Municipalidad de Angol, en este contexto, ha potenciado diversas disciplinas deportivas a nivel comunal, promoviendo el desarrollo de jóvenes atletas. "El municipio siempre va a estar presente en actividades como ésta, pues hemos visto que las versiones anteriores han sido todo un éxito, con corredores de distintos países que han llegado a ser partícipes de esta corrida, lo cual, en lo personal, me gratifica muchísimo. Es una gran oportunidad para los deportistas locales y para los emprendedores de la zona de participar en un evento que tiene un alcance internacional", señaló Enrique Neira, alcalde de Angol.

Sobre la competencia, los 450 corredores inscritos acudirán este viernes 12 de abril al Parque Bosque Vivo CMPC Junquillar entre las 16 y las 20 horas para retirar el kit de la competencia. Al día siguiente, desde las 8 de la mañana, se darán las largadas en diversos horarios para los competidores de las categorías 8, 14, 21 y 42 K, incluyendo la 2K infantil, una de las más esperadas por las familias de Angol.



Por estas razones, el Parque CMPC Junquillar de Angol es el elegido para vivir la cuarta versión del Nahuelbuta All In

te en Chile hará su selección en nuestra comuna, lo cual también generará un impacto positivo en el turismo local",

Parejas de La Araucanía Competirán para ser los Próximos Representantes Regionales en el 54° Campeonato Nacional de Cueca Adulto Arica 2024

La zona lacustre se vestirá de fiesta este sábado 13 de abril para recibir a las parejas provenientes de diferentes comunas de La Araucanía, quienes disputarán el primer lugar del campeonato regional de cueca adulto, instancia organizada por el Club de Cueca de Pucón y financiada por el Gobierno Regional a través de la Corporación Desarrolla Araucanía.

La fase regional que se llevará a cabo en el gimnasio municipal de Pucón desde las 16.30 horas, permitirá a los campeones del certamen folclórico asegurar un cupo en el campeonato nacional que se disputará en el mes de junio en Arica, instancia donde se coronará a los nuevos campeones de Chile categoría adulto 2024.

Temuco, Padre Las Casas, Angol, Los Sauces, Villarrica y Victoria son las comunas en competencia, ocasión donde las parejas deberán demostrar su destreza y talento al público y al exigente jurado quienes tendrán la misión de elegir a los próximos campeones regionales y representantes de la Araucanía en el 54° campeonato nacional



de Chile, Fernanda Torres Villalobos y Michael Villalobos Perea, además de los terceros campeones de Chile, Yaritza Carrasco Gallardo y Nicolás Muñoz Herrera, provenientes de Puerto Montt.

Respecto al certamen folclórico regional, que busca, no solo relevar las tradiciones patrias y fomentar la cultura, si no que, además, potenciar el turismo y romper la estacionalidad en la zona lacustre, el gobernador regional y presidente de la Corporación Desarrolla Araucanía, Luciano Rivas, dijo que, “como Gobierno Regional y como Corporación una vez más estamos presentes apoyando actividades culturales que buscan relevar nuestras

Regional con las 32 comunas de nuestra Araucanía”.

La máxima autoridad regional, además, añadió que, “en esta oportunidad estamos apoyando el campeonato regional de cueca categoría adulto que se celebrará en la comuna de Pucón, donde diversas parejas de La Araucanía competirán para convertirse en los nuevos campeones, título que les permitirá representar a nuestra región en el campeonato nacional que se disputará en la zona norte de nuestro país, por lo tanto, desde ya, les deseamos suerte y el mayor de los éxitos a todas las parejas en competencia”.

Por su parte Yessica Muñoz, presidenta del Club de cueca de Pucón, organizadores de la fase regional, hizo una invitación a la comunidad a ser parte de este importante certamen, “el campeonato de cueca regional adulto en su versión 54 que se realizará en la comuna de Pucón, tiene por objetivo encontrar a la pareja que nos represente en este campeonato a nivel nacional que se llevará a cabo en la ciudad de Arica en el mes de junio, un importante evento cuequero al cual queremos invitar a toda la comunidad, en especial a las familias para que disfruten de lo mejor de nuestras tradiciones y vibren como nosotros con nuestro baile nacional”.

“Además contaremos con la participación de los actuales campeones nacionales que son de la comuna de Pucón, quienes vendrán junto con su cuadro de honor. Lo esperamos este sábado 13 de abril desde las 16.30 horas en el gimnasio municipal de Pucón, iniciativa que se

pudo llevar a cabo gracias al apoyo y colaboración constante del Gobierno Regional” agregó Muñoz.

Fabiola Leiva, actual campeona nacional categoría adulto, representante de la comuna de Pucón, agradeció el apoyo de las autoridades para llevar a cabo este tipo de iniciativas, “ha sido super positivo especialmente por el apoyo de las autoridades, lo que sin duda nos permite difundir el folclore y además potenciar el turismo en nuestra zona lacustre. Para mi ha sido una experiencia super gratificante el poder representar a La Araucanía y el año pasado habernos traído a casa el olivo de oro, por lo tanto, les deseo lo mejor a las parejas en competencia y estaremos presentes este sábado para entregar el título a los nuevos campeones”.

El consejero regional, Eduardo Hernández, aseguró que, “una vez más la Araucanía se viste de gala, en este caso se viste de huaso y de china para recibir a todos los cuequeros de la región de La Araucanía y de los visitantes en el campeonato regional de cueca adulto Arica en su versión 54° donde se elegirá a la pareja representante de la región para el certamen nacional. La invitación por

supuesto es para todos los cuequeros y a la comunidad, el sábado nos encontramos en Pucón y destacar el apoyo de Desarrolla Araucanía de poder financiar esta actividad, lo cual es importante porque desde que llegó el Gobernador Luciano Rivas se ha enfocado en poder preservar y apoyar las tradiciones y el folclore chileno, así lo vemos en distintas iniciativas y en este caso a través de Desarrolla Araucanía, brazo público privado del Gobierno Regional cuyos recursos aprobamos en el CORE”.

Cabe señalar que la jornada cuequera contempla una variada parrilla de actividades previas a la competencia, iniciando a las 9:00 de la mañana con la recepción de las parejas participantes de la región, para luego a las 11:00 dar paso a la tradicional misa a la chilena, ceremonia que se realizará en dependencias de la Parroquia Santa Cruz, finalizando a las 12:00 horas en la plaza de Pucón, donde las parejas en competencia realizarán un esquinazo que será amenizado por destacadas bandas folclóricas de la región, entre ellos, el grupo alborada de Temuco, el grupo madrigal de Pucón y Silvanita y los del Quincho.



de Arica.

La competencia folclórica considera, además, la participación de los actuales campeones de Chile categoría adulto 2023, Fabiola Leiva López y Mauro Zúñiga Pineda, pareja representante de Pucón quienes se desempeñarán como anfitriones en esta fase regional. A su vez, el certamen contempla la intervención de parejas invitadas que forman parte del cuadro de honor, entre ellos, estarán presentes los vicecampeones

tradiciones patrias y nuestra identidad como chilenos, instancia que convoca a muchísima gente y reúne a los mejores exponentes a nivel regional, convirtiendo a nuestra Araucanía en el epicentro del folclore. Además, este tipo de eventos nos permite romper la estacionalidad, logrando reactivar el turismo y la economía, un círculo virtuoso que forma parte de nuestra estrategia de desarrollo y también de nuestro compromiso como Gobierno